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据全国妇联统计，全国

2.7 亿个家庭中，有

30%的已婚妇女曾遭

受家暴，并且有70%

的施暴者不仅打妻子，

还打孩子。面对暴行，

女性平均被虐待35次

才会选择报警。“不要

跟陌生人说话”在现实

中悄然上演……

向 家 暴 说 “ 不 ”

开启年轻人热衷务农的“乡村振兴密码”

赣南老区粮农积极认种“爱国粮”
抵制亲密关系中的暴力行为，维护妇女和孩子合法权益正在走向新阶段

□ 侯 鸣

2020年，藏族女主播拉姆

被家暴身亡；2019年，知名网红

“宇芽”被家暴的视频曝光……

“家暴”一词频频出现在公众视

线中。

事实上，家暴并不是距离我

们遥远的事。据全国妇联统计，

全国2.7亿个家庭中，有30%的已

婚妇女曾遭受家暴，并且有70%

的施暴者不仅打妻子，还打孩子。

面对暴行，女性平均被虐待35次

才会选择报警。“不要跟陌生人

说话”在现实中悄然上演……

为预防和制止家庭暴力，

保护家庭成员的合法权益，维

护平等、和睦、文明的家庭关

系，促进家庭和谐、社会稳定而

制定的《中华人民共和国反家

庭暴力法》，自2016年3月1日

起施行，距今已实施五周年。

“反家暴法实施以来，人们

在这方面的法律意识普遍得到

增强，近几年市妇联接待的家暴

类信访案件较前些年下降幅度

较大。”黑龙江省齐齐哈尔市妇

联权益部四级调研员李雨珈说，

但在整个社会层面看，这方面的

知识还未得到完全普及，对于家

暴，一些人仍存在认知误区，杜

绝家暴依然有漫长的路要走。

“我打老婆关你什么事”

“你们凭啥把我带走，我又

没犯法。”2018 年 10月，齐齐

哈尔市龙沙公安分局江岸派出

所接到群众报警，一个女邻居

正在遭受丈夫家暴，跑到走廊

求救，民警赶到时，受害者头

部、颈部受伤严重，施暴者却理

直气壮地抵抗民警执法。

李雨珈说，正是因为有了

反家暴法，执法者在此类案件

的执法过程中能够“有法可

依”，在法律层面上对施暴者进

行惩戒，对家暴受害者实行合

法保护。

充分收集证据后，江岸派

出所民警当场对施暴者进行了

训诫教育，并指出按照反家暴

法第16条及黑龙江省妇联等有

关部门的规定，对其下发家庭

暴力告诫书，当场对他进行警

告，并告知如再次实施暴力构

成违反治安管理行为，将依法

给予治安管理处罚。此后当

地妇联多次回访，这个家庭再

也没有发生过家暴行为，震慑

效果明显。

“家暴只有0次和N次。亲

密关系中的暴力发生后，施暴

者道歉，经历一个‘蜜月期’后

暴力会再次发生，更严重也更

频繁，‘蜜月期’越来越短直至

消失。”黑龙江省妇联有关工作

负责人向新华社记者表示，受

害者应注意留存物证、书证、

视听资料等多种证据，以免由

于取证不及时或对家暴证据

的保留不够专业，到法院起诉

离婚时举证不力。

家庭暴力不是“家务事”，

而是社会公害，唯有社会各界

联起手来对家庭暴力说“不”，

才能为妇女的生存和发展营造

良好的社会环境。

“儿不打不成器”

中国有句俗话“棍棒底下

出孝子”，如今依然有很多家长

相信孩子听话是“打”出来的，

打孩子在很多人看来是“正常”

行为。

除了通常认知的丈夫殴打

妻子属于家庭暴力外，家庭暴

力的定义很广泛。在反家暴法

中，家庭暴力被定性为：家庭成

员之间以殴打、捆绑、残害、限

制人身自由以及经常性谩骂、

恐吓等方式实施的身体、精神

等侵害行为。打孩子也是家庭

暴力的一种表现形式。

2020年5月，10岁的张同

（化名）因被母亲家暴而报警

求助。

经齐齐哈尔市第四派出所

民警调查了解，张同母亲离婚

后忙于工作对孩子疏于管教，

张同沉迷手机，学习成绩下降，

张同母亲在对他进行训斥时一

时气急，便用电线抽打了他。

反家暴法规定，未成年人

的监护人应当以文明的方式

进行家庭教育，依法履行监

护和教育职责，不得实施家

庭暴力。

“教育孩子要讲究方式方

法，对孩子实施家暴属于违

法行为，家长忙于工作的同

时更要对孩子的成长负责。”

民警古启明对张同母亲进行

了训导。

父母是孩子最好的老师，

暴力不是解决教育问题的途

径，“棍棒底下出孝子”的观念

应被摒弃。

暴力过后 心伤难愈

“我被孩子他爸吓破胆了，

打死也不想再结婚了！”曾因遭

受家庭暴力而 6次服毒、1次

割腕自杀未遂的张女士说。在

丈夫死后，面对他人的求爱，

张女士的心里只有恐惧，甚至

看到陌生男性抬手的动作，她

都会吓得马上缩成一团。

在对多个长期受到家庭暴

力的妇女进行采访的过程中，

受害者本人除了失去对婚姻

的信任，她们均表示了对孩子

的担忧。

“长期受到家庭暴力，或生

活在充满暴力的家庭中，孩子

心理是不健康的。”齐齐哈尔市

妇联权益部部长李天笑说，这

些痛苦的经历在孩子的成长中

影响很大。

“孩子精神受到了刺激，每

次在电视上看到打人情节时，

他都把拳头攥得紧紧的。”多年

遭受家庭暴力的李女士表示，

她最担心的就是孩子受家庭影

响，以后遇事也会用暴力解决

问题，未来无法融入自己的家

庭生活。

“孩子他爸的父母就是这

么过来的，他妈妈挨了一辈子

的打，我也是经常挨打，我儿子

结婚之后也经常打媳妇，现在

他们已经离婚了。”年近花甲的

郭女士去年右手手腕被丈夫打

骨折而报警，如今正在与丈夫

进行离婚诉讼，一代代的悲剧

是她最不想看到的。

《吉林省反家庭暴力条例》

2020年8月1日起施行，《黑龙

江省反家庭暴力条例》已纳入

立法进程，山西拟出台《家庭暴

力预防和处置办法》……

“地方性法律条例的出台

意味着反家暴法中的内容将被

更加细化，各方面的权责落实

更加明确，与当地适配性更强，

可操作性更高，反家暴也将走

向新阶段。”李雨珈说。

□ 陈春园

农业苦累穷，年轻人不愿留

乡务农，这种传统观念正在发生

转变。在江西，有一群朝气蓬勃

的年轻人，他们用一棵菜、一条

鱼、一粒米的故事，讲述青春留

驻农村，开启助力乡村振兴的

“密码”。

一棵菜

春节期间，在江西华业农

业科技有限公司玻璃钢温室大

棚里，谢竞雯仍在“打理”着圣

女果，她特别喜欢在公司温暖

明亮的玻璃大棚内待着。

今年25岁的谢竞雯，2017

年大学毕业后，就来到父亲创办

的现代农业基地工作。公司是

一家以现代农业种养、旅游观

光、人工智能为一体的企业，年

主营业务收入达8000万元。

大棚内的红色、黄色、紫色

圣女果已经熟透，工人们正忙

着采摘。谢竞雯说，大棚内种

的甜菜、圣女果、水果黄瓜，养

的红鲤鱼、鮰鱼，利用无土栽

培、鱼菜共生等技术种养，实现

了环保化、生态化、高产化。

“水培蔬菜一年能收七八

季，圣女果能卖二三十元一斤。

干活手不沾土，有机农产品效

益又高，我深深爱上了现代农

业！”谢竞雯说。

一条鱼

在鹰潭市余江区宏鑫特种

水产养殖有限公司，30多岁的

陈翠云捧起一袋鲜红的泥鳅，

像“宝贝”一样展示给参观者。

这是他精心筛选、培育的观赏

泥鳅新品种，最高市价曾卖到

13元一条。

陈翠云初中毕业后，2007

年回到家乡养泥鳅。据新华社

消息，4年前，他瞄准市场空白，

针对宠物市场养殖泥鳅苗，为

宠物提供食物，并通过电商平

台销往全国，每天的网上销售

额在10万元以上。

他拿起一小袋注满氧气的

泥鳅苗说：“别小看这个不起眼

的包装袋，我经过几千次试验

才解决技术难题，已获得8项

技术专利，可以使泥鳅苗保存

3 天~4天。即使一名成年人

踩上去，塑料袋也不会破裂，

完全满足快递要求！”

目前，他正在开展技术

攻关，争取让保存期延长到

半个月以上，市场前景将更

为可观。通过进军宠物食物

市场、培育观赏泥鳅，宏鑫公

司每年的销售收入达3000万

元。陈翠云说：“传统农业挣

钱难，风险大，只有面向市

场，寻找盲点，才能找到农业

利润点。”

一粒米

高 安 市 29 岁 农 村 小 伙

丁旦，2015 年从英国利物浦

大学留学毕业后，返回老家高

安市石脑镇种水稻和经营粮

食加工。

丁旦说：“现代农业必定

是机械化、信息化、智能化的

高效农业。”他招收了 9 名

“90 后”组建了自己的农机团

队，先后购入旋耕机、插秧机、

收割机、无人植保机，全程机

械化种粮。

经过几年发展，丁旦经营

的盛发粮油公司流转土地及订

单农业总面积已达5.9万亩，大

米加工销售年产值达4亿元。

丁旦没有就此止步，他开始在

高安米岭基地挖掘贡米历史提

升品牌附加值；在汪家、筠阳周

边基地依托便利交通，朝着农

耕文化教育方向发展；在一些

偏远地区尝试做众筹基地，让

城市消费人群“认领”农田；针

对城市25岁~35岁的女性消费

群体做产品策划，主推一款以

“家文化，爱心与陪伴”为主题

的高端大米产品……

丁旦说：“只有发展高技术

含量、高附加值的现代农业，才

能让传统农业摆脱‘靠天吃饭’

的困境，让年轻人留在乡村，

爱上务农，这就是乡村振兴的

密码！”

为扶持现代农业发展，吸

引年轻人投身农业，2020年江

西及时出台了“乡村产业振兴

十八条”等政策，目前已创建国

家现代农业产业园4个，省级现

代农业示范园291个，全国“一

村一品”示范村镇107个。

本报讯 近日,江西省出

台关于稳定粮食生产的举措,

确保“只增不减”，力争完成全

年粮食播种面积5658.6万亩以

上、总产量432.8亿斤以上。开

春后，赣南老区粮农纷纷响应

政府号召,积极认种“爱国粮”。

正值春耕备耕,兴国县江

背镇华坪村种粮大户邱军正

忙着修农机、备农资、育秧苗。

今年，他主动认种了1056亩早

稻,晚稻也将按这一面积播种。

“劳动力不足、投入产出比不高,

粮农一般更愿意种单季中稻。

可国家要确保粮食安全，百姓

要‘端牢饭碗’，我不能光算经

济账,要发扬‘将军县’的优良

传统，支持国家粮食生产！”

邱军坚定地说。

2020 年 ，邱 军 流 转 了

1012亩地种水稻，在他的带动

下，华坪村400亩撂荒闲置的

土地重新复耕。得益于兴国县

加大水稻种植“单季改双季”政

策支持,邱军当年领到了近

17万元的早稻种植补贴。

在信丰县大塘埠镇坪石

村，种粮大户施崇军也认种了

800亩早稻。以前，他带领村

民经营货运生意，做得有声有

色。2020年，坪石村干部来到

了施崇军家中，宣讲早稻种植

的扶持政策，并希望他克服疫

情影响，积极带领村民种粮，

施崇军毅然答应。

信丰县西牛镇石头塘村村

民袁善芳去年流转了200多亩

地种早稻，承包第一年就尝到

种粮的甜头。她说：“今年国家

的支农政策不仅没变，而且力

度加大了，我的种粮劲头更足

了！”春节刚过，她就开始和村

民商谈土地流转，准备扩大种

植面积，并筹划着把村里一些

撂荒、抛荒地全部承包下来。

在赣州市章贡区水西镇

石珠村，今年刚刚成立了一家

专门种植水稻的集体股份经

济合作社，负责人游丽萍说：

“为确保扩种面积，合作社抓

紧流转了500亩地，大部分都

是撂荒耕地，为确保今年村里

种粮‘只增不减’作贡献！”

2021年，赣州市力争完成

粮食播种面积754.53万亩，比

上年增加3.63万亩，其中早稻

面积211.9万亩。赣州市组建

了粮食生产指导组，从3月中

旬开始，实行包干和每周指导

制度，鼓励种粮户积极申报

“农业产业振兴信贷通”，并对

水稻种植、土地流转、农机购

置等给予政策扶持。

（陈春园）

本报讯 近日，上海市住

建委、规划资源局和房管局等

3个部门联合发布《关于进一步

加强本市房地产市场管理的通

知》（以下简称《通知》）。《通知》

发布了7条措施，主要包括严

格新建商品住房价格备案管

理，对部分住房实施5年限售

等事项。

《通知》明确对部分住房

实施限售政策。即居民按优

先购房政策购买的新建商品

住房，在购房合同网签备案满

5年后方可转让。

在强化住宅用地供应管理

方面，上海市明确将加大商品

住宅用地供应力度，保障性住

房用地“应保尽保”，并单列租

赁住房用地计划。同时，上海

市还要求各区量化地价调控目

标，坚决遏制非理性拿地，以稳

定市场预期、严防高溢价。

上海市还将深化完善房

价地价联动机制，商品住宅用

地出让实行限价竞价。对非

理性竞价的企业，上海市规划

资源、房屋管理等部门将对其

进行联合约谈警示。

《通知》要求，对定价过高

的新建商品住房项目，各区要

坚决予以调整，切实承担起项

目价格备案管理的主体责任，

指导开发企业合理定价，坚决

防止上市销售项目备案价格

过高。

此外，上海市还将进一步

优化房屋交易网签备案制度，

加大税收征管、购房资金核查

和新购住房抵押监管的力度；

持续整顿规范房地产中介经营

行为，规范二手住房价格等信

息发布行为，严肃查处诱导虚

高价格挂牌、哄抬房价、借机炒

作、扰乱市场等行为；且严格规

范企业购买商品住房，如严格

审核企业购房再次上市交易的

年限限制，居民在购买新盘时

选房购房优先于企业等。

《通知》强调，7条措施旨在

进一步加强土地市场和商品住

房市场管理，着力稳地价、稳房

价、稳预期，确保上海市房地产

市场平稳健康发展。

（郑钧天）

本报讯 近日，北京2022

年冬奥会标志性场馆国家速滑

馆“冰丝带”内人头攒动。来自

北京冬奥组委、北京市重大项

目办和北京赛区冰上场馆的冬

奥工程建设者联手对场馆内外

环境进行卫生清扫，为今年4月

即将启幕的“相约北京”冬奥冰

上项目测试活动做准备。

北京市重大项目办相关负

责人介绍，国家速滑馆于2017年

开工建设，2020年年底实现完

工，并于2021年1月完成首次

赛道制冰工作。目前，场馆正

对照赛时标准，开展体育核心

设施、流线和人员队伍的专项

测试演练。

国家速滑馆运行团队相关

负责人介绍，为保证运动员在

测试活动期间有更好的比赛体

验，场馆精心设计场地照明系

统并进行紧张调试。该系统由

1088套 LED灯具组成，光学

参数满足顶级赛事举办和高清

转播要求，节能环保性能突

出。每套灯具均实现智能独立

控制，满足场馆赛时和赛后多

功能使用的照明需求。

为提升观众观赛体验，国

家速滑馆采用空调分区送风的

气流组织形式，对固定观众座

席采用座椅送风、中部回风，对

观众临时座席采用顶部喷口送

风、中部回风，确保观众能够舒

适观赛。

考虑到运动员比赛区域对

温度、湿度有较高要求，国家速

滑馆建立了完善的除湿系统。

该系统可对场馆热湿环境进行

模拟计算，采用除湿系统顶部

送风、底部回风的气流组织形

式，可有效控制区域温度、湿

度，避免顶棚结露现象。

据相关人员透露，目前国

家速滑馆还组建电力、空调、消

防专业保障队伍，针对突发事

件组织开展处置演练，形成全

方位保障体系，静待首场测试

活动到来。

（张 骁）

迎接妇女节迎接妇女节 送法入基层送法入基层

“三八”国际劳动妇女节到来之际，河北省沙河市组织法院、检察院、律师协会等部门的工作人员深入社区、农村，开展丰富多彩的

普法宣传活动，为妇女提供法律咨询等服务。图为沙河市人民法院工作人员在当地一居民小区为妇女讲解法律知识。

新华社记者 牟 宇 摄

上海对部分商品住房实施五年限售政策

迎接冬奥冰上测试活动 “冰丝带”进入“备考”状态


